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02 DE DICIEMBRE 2021 
PRIMERAS PLANAS 

 

Abre cártel penal y libera a líderes  

 

Huachicoleros desafían a gobierno con fuga de reos   

 

El país, de pie y en una revolución de conciencias: AMLO  

 Pistoleros liberan a El Michoacano y 8 reos más en penal de Tula  

 “Ya no hay marcha atrás”  

 “La revolución de la conciencia” no tiene marcha atrás: AMLO  

 Aumenta $30 diarios el salario mínimo; equivale a 22%  

 Comando libera a líder huachicolero   

 

Revisa Banxico a la baja su estimado del PIB   

 El salario mínimo aumentará 22% a partir de enero; será 172.8 por día   

 
AMLO reactiva la plaza: 4T está de pie y cercana a lo irreversible,  
señala  

 

 ‘Pronto saldremos de la crisis económica’  

 AMLO: seguimos de pie   

 Dan 22 por ciento de aumento al mínimo   

 Sin filtro para investigadores   

 “Sentamos las bases de la transformación”  

 AMLO y la 4T “están de pie” en su tercer año  

 
“Vamos a recuperar el equilibrio perdido con la política energética 
neoliberal”: Andrés Manuel López Obrador  

 

 Universidad para un nuevo curso del desarrollo  

https://www.google.com.mx/imgres?imgurl&imgrefurl=http%3A%2F%2Fruedadelafortuna.com.mx%2Fhistoria-economica-de-los-medios-nva%2Fcronologia-de-los-medios-impresos-1960-1999%2F&h=0&w=0&tbnid=AbBCUQgDDC5GzM&zoom=1&tbnh=70&tbnw=458&docid=0XFypNPF4f6Q7M&tbm=isch&ei=zVJBVL3oOcL0oASw34GgBg&ved=0CAcQsCUoAQ
http://www.razon.com.mx/
http://www.unomasunomx.com/
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EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 
RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE 
MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

   INFORMACIÓN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

 Inauguran IPN y gobierno de Tlaxcala edificio de investigación (Milenio, p. 2-
Campus) 

 La Unidad Xochimilco de la UAM ofrecerá consulta externa para mascotas 
(Milenio, p. 3-Campus) 

 Afianzará la UAEM apoyo a investigaciones con impacto social (Milenio, p. 2-
Campus) 

 Nuevos programas de la UAEM, orientados a cumplir Objetivos de Desarrollo 
Sostenible (Milenio, p. 2-Campus) 

 Destaca la UAS en olimpiadas nacionales del conocimiento (Milenio, p. 3-
Campus) 

 Brinda UABC asesoría en el área de programación (Milenio, p. 4-Campus) 
 Se solidarizan en la UABC con casa hogar para niños (Milenio, p. 4-Campus) 
 Jesús Villalobos Jión, nuevo rector de la UACH (Milenio, p. 2-Campus) 
 Exige UdeG presupuesto digno (El Sol de México, p. 12) 
 Convoca rector del CIDE a diálogo con estudiantes (Ovaciones, p. 5) 
 Estudiantes del CIDE insisten en diálogo (El Universal, p. 21 y 27) 
 Alumnos del CIDE rechazan evaluaciones semestrales que buscan romper el 

paro (La Crónica, p. 24) 
 

SECTOR EDUCATIVO 
 

 Escuelas de Iztapalapa, 4 años cerradas por el sismo de 2017 (La Jornada, p. 
17) 

 Exigen salarios completos y aumentos en tres entidades (La Jornada, p. 30) 
 Para abril, memorial del Rébsamen (El Universal, p. 1 y 12) 
 Volver a valorar la educación (Eje Central, p. 5) 
 Compromiso del Senado, contribuir al desarrollo de personas con 

discapacidad auditiva (Edomex al Día, p. 4) 
 Caen becas federales para los estudiantes (El Economista, p. 42) sector 10  
 Regreso a clases… en primer trimestre 2022 (Unomásuno, p. 18) 
 Hueypuxtla cumplió y avanzó en diversos rubros: Diego Vargas (El Heraldo 

del Estado de México, p. 8) 
 

SNTE/CNTE 
 



 

 

                                                    
 

                                                    
 
 

                                                    
  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 Reclaman profesores de Michoacán pago de bonos (La Jornada, p. 30) 
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La Unidad Xochimilco de la UAM ofrecerá consulta externa para mascotas 
 
Redacción Campus 
 
La Unidad Xochimilco de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) inauguró el 
espacio del hospital veterinario que fortalecerá la enseñanza a alumnos de licenciatura 
y posgrado y estrechará el vínculo con la sociedad, pues ofrecerá consulta externa para 
perros y gatos en su etapa inicial. 
 
Fernando de León González, rector de esa sede universitaria, se dijo convencido de que 
el nosocomio –ubicado en la planta baja del edificio W– puede reforzar el potencial en 
beneficio de la vida académica de la institución. 
 
“Celebro que puedan realizarse proyectos como esta obra, que requirió apoyo de la 
Rectoría General después de estar detenida hace algunos años, y continuar con la 
planeación paulatina para equiparlo y empezar con la consulta externa a gatos y perros, 
además de remozar la calle por donde entrará la población que acuda con sus 
mascotas”, apuntó. 
 
María Elena Contreras Garfias, directora de la División de Ciencias Biológicas y de la 
Salud de ese campus, aseguró que después de 12 años de tener una obra negra se 
cuenta ya con un lugar vital para la enseñanza y la vinculación durante la presente 
gestión y el apoyo de la maestra Georgina Urban Carrillo, responsable del proyecto y del 
Manual de Funcionamiento, así como del ingeniero José Antonio Morales Flores, 
coordinador de Espacios Físicos de la Unidad. 
 
“El Hospital de Veterinario será muy importante para los alumnos de licenciatura y 
posgrado que se forman en esta disciplina, fortaleciendo así el vínculo con la sociedad a 
través de las consultas”. 
 
Urban Carrillo aseveró que se trata de una propuesta colectiva y que desde 2019, “los 
profesores han participado en el proyecto de diseño del hospital para delinear los 
espacios y ahora se tiene un sitio arquitectónico terminado, aunque para su operación 
se requiere cumplir con el Manual de Funcionamiento Operacional”. 
 
Una de las tareas iniciales será la consulta externa y una vez equipada ofrecerá 
hospitalización para mascotas, para lo cual el nuevo lugar tendrá seis consultorios y un 
área de urgencias. 
 
También contará con las salas de juntas equipada con mesas de inspección y de 
infectología con pasillo exclusivo a la zona de hospitalización, dos quirófanos, así como  
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espacios para fármacos y servicios para el personal, área de transferencia para 
desinfección de los médicos, laboratorio clínico y superficies de cirugías separadas para 
perros y gatos. 
 
De León González reinauguró también el Auditorio Doctora Tania Larrauri, arquitecta 
fundadora de la Licenciatura en Arquitectura de la División de Ciencias y Artes para el 
Diseño (DCyAD), que ahora cuenta con 193 butacas, piso y paredes de madera y las 
adecuaciones para guardar la sana distancia. 
 
El remozamiento –encabezado por el ingeniero José Antonio Morales– beneficia al 
alumnado tanto de licenciatura como de posgrado para la celebración de conferencias 
y congresos. 
 
Francisco Javier Soria López, director de la División de Ciencias y Artes para el Diseño, 
reconoció que la Universidad empieza a regresar a los espacios y actividades de una 
manera pausada y con mucha responsabilidad, tal como aconteció este lunes con los 
estudiantes de Diseño y Arquitectura. 
 
“El lugar tiene butacas y no cojines, los salones están divididos para que unos alumnos 
tomen teoría y otros estén en laboratorios, además de que ahora contamos con más 
ventanas en los salones para mantener una ventilación cruzada, como lo marca el 
Programa de Transición de Enseñanza en Modalidad Mixta”. 
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Afianzará la UAEM apoyo a investigaciones con impacto social 
 
Redacción Campus 
 
Por cada peso que investigadoras e investigadores de la Universidad Autónoma del 
Estado de México (UAEM) gestionen en el exterior como inversión para el desarrollo de 
sus proyectos por parte del sector público o privado, esta casa de estudios aportará un 
peso más, afirmó el rector Carlos Eduardo Barrera Díaz. 
 
En la Sala Dr. Gustavo Baz del Edificio de Rectoría, durante la presentación de 
Proyectos de Investigación Convocatoria de Mujeres Científicas 2021 del Consejo 
Mexiquense de Ciencia y Tecnología (Comecyt), Barrera Díaz explicó que esta iniciativa, 
que se prevé arranque en 2022, tiene como propósito impulsar proyectos de mayor 
impacto en beneficio de la sociedad. 
 
“Si se acercan con una empresa, por cada peso que ustedes consigan, nosotros les 
ponemos otro peso, hasta un millón. Entonces ya son proyectos más grandes. Ojalá 
podamos transitar a esa parte para tener una cogeneración de recursos alternados”, 
explicó. 
 
En tanto, el director general de Comecyt, Bernardo Jorge Almaraz Calderón, reconoció 
el esfuerzo de las 31 investigadoras de la UAEM que obtuvieron el financiamiento, 
debido a la pertinencia de los proyectos que desarrollan. 
 
“Todas nos han mostrado la gran capacidad que tienen, el alcance que tienen sus 
investigaciones y sobre todo, el impacto social que tienen. Son investigaciones 
relacionadas con distintos municipios y regiones de la entidad, con distintos alcances, 
desde cosas que implican ciencia básica hasta temas de investigación aplicada y 
desarrollo tecnológico”, dijo. 
 
La secretaria de Investigación y Estudios Avanzados de la UAEM, Martha Patricia Zarza 
Delgado, fungió como moderadora durante la presentación de los 31 proyectos de 
investigación que lideran científicas de la UAEM que obtuvieron financiamiento por 
Comecyt derivado de la Convocatoria de Mujeres Científicas 2021. 
 
Algunos de los proyectos que se desarrollarán son la caracterización de hongos 
comestibles cultivados en la región de Amecameca para promover el aprovechamiento 
de sus propiedades nutracéuticas y evaluación in vitro del potencial nematicida en 
parásitos ovinos; el sistema de concentración solar como opción sustentable para 
disposición final de polímeros de desecho; respuesta inmunitaria humoral e  
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inflamatoria en crías madres con diabetes gestacional y alto consumo de sacarosa, 
entre otras. 
 
De los 31 proyectos de investigación, 13 pertenecen al área de Ciencias Naturales y 
Exactas, ocho a Ingeniería y Tecnología, siete a Salud, dos a Arquitectura y Diseño y uno 
a Ciencias Sociales. 
 
Cabe destacar que de los 100 proyectos que seleccionócomecyt para financiamiento, 31 
son desarrollados por investigadoras de la UAEM. 
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Nuevos programas de la UAEM, orientados a cumplir Objetivos de Desarrollo 
Sostenible 
 
Redacción Campus 
 
Resultado de su prestigio académico y aporte al sistema de salud mexiquense, la 
Universidad Autónoma del Estado de México  (UAEM) ampliará, a través de la Facultad 
de Medicina, sus sedes hospitalarias para la enseñanza de especialidades médicas; 
asimismo, se crearon nuevos programas de estudios avanzados que contribuirán a 
cumplir los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la Agenda 2030 de la Organización de 
las Naciones Unidas (ONU), sostuvo el rector Carlos Eduardo Barrera Díaz. 
 
Durante la sesión ordinaria correspondiente al mes de noviembre del H. Consejo 
Universitario -celebrada en el Plantel “Pablo González Casanova”, ubicado en el 
municipio de Tenancingo- Barrera Díaz abundó que con la aprobación de adendas a 
especialidades médicas y la creación de programas de estudios avanzados se da 
cumplimiento al Plan Rector de Desarrollo Institucional (PRDI) 2021-2025 y el Plan 
General de Desarrollo (PGD) 2021-2033. 
 
En las nuevas sedes hospitalarias, dependientes del Instituto de Salud del Estado de 
México (ISEM), se impartirán las especialidades en Ginecología y Obstetricia, 
Neonatología, Medicina de Urgencias, Anestesiología, Medicina Interna, Ortopedia, así 
como Imagenología Diagnóstica y Terapéutica. 
 
En su intervención el encargado de despacho de la Dirección de la Facultad de 
Medicina, Jerónimo Amado López Arriaga, señaló que actualmente los programas de 
especialidad se encuentran en 12 hospitales del ISEM y en cinco del ISSEMYM, por lo 
que estas adendas permitirán incrementar el número de sedes con el objetivo formar a 
más profesionales y mejor preparados para contribuir al sistema de salud mexiquense. 
 
El máximo órgano colegiado universitario aprobó la creación de la Especialidad de 
Accesibilidad Universal en Arquitectura y la Ciudad, el cual es único en su tipo a nivel 
nacional, indicó la secretaría de Investigación y Estudios Avanzados, Martha Patricia 
Zarza Delgado, destacó que este plan de estudios permitirá una visión incluyente en las 
disciplinas de la arquitectura, el diseño y el urbanismo. 
 
También, fue aprobada la creación de la Maestría en Electrificación Automotriz, -de 
igual forma única en su tipo a nivel nacional- por lo que el encargado del Despacho de 
la Dirección de la Facultad de Ingeniería de la UAEM, Germán García Benítez, señaló 
que este programa dirigido a los profesionales del sector automotriz, con alta presencia 
en el Estado de México, tienen el potencial de sustituir los combustibles fósiles. 
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Durante esta sesión fueron designados como directores de la Facultad de Arquitectura 
y Diseño, Xavier Gaytán Zepeda; y del Centro Universitario UAEM Valle de México, José 
Guadalupe Miranda Hernández, 
 
Tomaron protesta  representantes de los alumnos del Plantel “Nezahualcóyotl” de la 
Escuela Preparatoria. Ante estos procesos, los integrantes de la Comisión de Procesos 
Electorales destacaron que las tres elecciones se llevaron a cabo de manera ordenada 
con una alta participación de sus respectivas comunidades. 
 
De igual forma, se tomó protesta a los representantes sustitutos del personal 
académico  de la Facultad de Medicina y del Instituto de Ciencias Agropecuarias y 
Rurales. Así como a los representantes sustitutos de la los alumnos de la Facultad de 
Turismo y Gastronomía y del Instituto de Ciencias Agropecuarias y Rurales. 
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Destaca la UAS en olimpiadas nacionales del conocimiento 
 
Redacción Campus 
 
Como una muestra de que la calidad académica es un factor determinante que 
fortalece el posicionamiento de la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), estudiantes 
del nivel medio superior destacaron en diversas olimpiadas nacionales del 
conocimiento. 
 
Tal es el caso de Édgar de Jesús León Martínez, alumno de la Preparatoria Emiliano 
Zapata quien obtuvo medalla de oro en la XXXII Olimpiada Nacional de Física que 
organiza la Sociedad Mexicana de Física (SMF) y con ello fue preseleccionado para 
futuras justas académicas internacionales. 
 
Para este evento, la delegación Sinaloa se conformó por cuatro estudiantes, quienes 
ganaron también una medalla de plata y una de bronce, sumando tres en esta edición, 
con lo cual se posicionaron dentro de los primeros cinco lugares a nivel nacional. 
 
Para representar a México en olimpiadas internacionales, estudiantes y maestros de la 
Facultad de Ciencias Físico Matemáticas (FCFM) serán los encargados de capacitar a 
los tres jóvenes para ir solventando cada uno de los filtros que señala la SMF para 
efectos de conformar la delegación nacional que participará en la Olimpiada 
Internacional, Iberoamericana, Centroamericana y Europea. 
 
También se refrendó la calidad del bachillerato de la UAS con la participación de 
jóvenes en la XXXI Olimpiada Nacional de Química, en la que José Carlos Gutiérrez Cota 
de la Preparatoria Guasave Diurna obtuvo medalla de plata y Esmeralda Inzunza Lugo, 
de la Preparatoria Guamúchil ganó el bronce en el nivel A, mientras que en la categoría 
B, Claudia Guerrero López, de la Preparatoria Navolato se quedó con la presea de 
bronce. 
 
Asimismo, en el marco de la 31 Olimpiada Nacional de Biología 2021, que se llevó a cabo 
en modalidad virtual del 22 al 24 de noviembre, Grecia Dautt Valenzuela y Azael 
Antonio Castillo Morales, estudiantes de las preparatorias Guasave Diurna y Emiliano 
Zapata de la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), lograron cada uno medalla de 
bronce, lo que da cuenta de su gran potencial y proyección académica. 
 
Todos estos resultados se vuelven indicadores de calidad en la evaluación de los 
procesos del nivel medio superior, y son una muestra del trabajo disciplinar que se lleva 
a cabo en la institución, el cual involucra a todas las partes, desde los estudiantes,  
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asesores, exolímpicos, y los cuerpos directivos, lo que es un motivante para los jóvenes 
a continuar por el camino de las ciencias. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

                                                    
 

                                                    
 
 

                                                    
  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 
02/12/2021 1 4 
 

Brinda UABC asesoría en el área de programación 
 
Redacción Campus 
 
La Facultad de Contaduría y Administración (FCA) presentó, dentro del marco del  
programa Círculo de Apoyo Virtual, la asesoría “¿Cualquiera puede programar?”, que es 
un espacio para el apoyo de estudiantes que brindan asesorías a otros pares que 
podrían tener dificultades en algunos campos de estudio. 
 
La asesoría se realizó a través de Google Meet y estuvo a cargo de Andrés Toledo, 
alumno de la Licenciatura en Inteligencia de Negocios con promedio de 90.7. 
 
Se explicó que la programación es decirle a una computadora que haga algo por ti 
mediante una serie de instrucciones, posteriormente se habló de lo que es el lenguaje 
de programación y sus reglas definidas. 
 
También se comentó como en la actualidad la programación se ha convertido en algo 
muy relevante debido a los avances tecnológicos y a la globalización, como ejemplo de 
esto mencionaron las criptomonedas, NFT´s, seguridad en los bancos, protección de 
datos, programar robots, entre otros. Debido a lo anterior, la programación no puede 
ser encapsulada en un solo campo. 
 
Por último, Andrés Toledo dijo: “Lo principal es la curiosidad y la mentalidad de 
principiante, necesitamos tener esta mentalidad porque vamos a aprender cosas 
nuevas constantemente y no puedes llegar con tu ego y decir que ya sabes esto o que 
no te pueden enseñar nada, un programador siempre está pensando qué más puede 
hacer“. 
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Se solidarizan en la UABC con casa hogar para niños 
 
Redacción Campus 
 
Como parte de las actividades de la Red Institucional de Valores y el programa de 
Servicio Social Comunitario de la Facultad de Ciencias (FC) se realizó una brigada en 
beneficio de la Casa Albergue Temporal para Niños, ubicada en Ensenada. 
 
La colecta se llevó a cabo en las instalaciones de la UABC Campus Ensenada con una 
gran participación de la comunidad cimarrona, sumándose a esta causa un total de 266 
estudiantes de las facultades de Ciencias, Ciencias Marinas, Ciencias Administrativas y 
Sociales, Idiomas, Artes, e Ingeniería, Arquitectura y Diseño de Ensenada, así como de 
las facultades de Ingeniería y Ciencias Administrativas del Campus Mexicali, y de la 
Facultad de Economía del Campus Tijuana. Con esta acción, 106 alumnos concluyeron 
su servicio social comunitario. 
 
La actividad consistió en donar artículos indispensables para la atención de los niños de 
la Casa Albergue Temporal. Gracias a las aportaciones de los estudiantes, se entregaron 
374 paquetes de pañales, casi 700 productos entre toallitas húmedas, jabones, crema 
para rozaduras y shampoo, 82 latas de leche y 82 latas de cereal. 
 
La entrega de los artículos se realizó a los miembros del patronato de la Casa Albergue, 
entre ellos la señora Gloria Haydee Tapia Rivas, presidenta, la señora Beatriz Rosiñol de 
Fernández y el señor Gerardo Fernández Ruíz, quienes recibieron las donaciones de los 
estudiantes por parte de la  maestra Judith IsabelLuna Serrano, coordinadora de 
Extensión y Vinculación, en representación del director de la Facultad de Ciencias, 
doctor Alberto Leopoldo Morán y Solares; así como la maestra María Isabel Montes 
Pérez, responsable del Servicio Social Comunitario y la psicóloga Delia Irma Sáenz 
González, representante de la Red Institucional de Valores de la UABC en la Facultad de 
Ciencias. 
 
Los miembros del patronato agradecieron a los alumnos que participaron en la 
actividad, señalando que todos los artículos serán de gran ayuda para la atención de los 
niños que residen en la Casa Albergue Temporal para Niños en Ensenada, ubicada en 
Matamoros 59, Fraccionamiento Bahía. 
 
Esta actividad fue organizada de manera conjunta entre la Coordinación de Servicio 
Social Comunitario y la Red Institucional de Valores de la Facultad de Ciencias, a cargo 
de las maestras, María Isabel Montes Pérez, responsable del servicio social comunitario; 
la doctora Angelina González Peralta y la psicóloga Delia Irma Sáenz González. 
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Las universidades públicas deben diversificar la oferta educativa 
 
Carlos Reyes 
 
La oferta educativa en el nivel superior debe responder a los nuevos requerimientos, a 
los intereses particulares de los jóvenes para potenciar sus capacidades. 
 
Está en manos de las instituciones presentar opciones atractivas y trabajar muy 
comprometidas con la igualdad de oportunidades para los miles de alumnos que se 
forman en sus aulas. 
 
Así lo percibe Lilia Cedillo Ramírez, rectora de la Benemérita Universidad Autónoma de 
Puebla (BUAP), quien llegó al cargo hace apenas unos meses. 
 
En entrevista con Campus, la primera mujer que ocupa el más alto cargo en esa 
universidad pública, sostiene que su plan de trabajo apunta en esa dirección. 
 
Trabajo e innovación 
 
Para la rectora de la BUAP, quien fue directora del Centro de Detección Molecular de 
esta institución, dice que las universidades públicas deben actualizar sus “pruebas de 
admisión y los diagnósticos para conocer el perfil y nivel de los aspirantes que serán 
estudiantes”. 
 
Asimismo, se debe dar seguimiento y acompañamiento, “mediante tutorías y 
mentorías, para elevar el aprovechamiento escolar; acercando oportunidades de 
estudio a los estudiantes de las regiones más alejadas de la capital, con programas y 
modalidades acordes a las vocaciones productivas de sus lugares de origen, que les 
permitan realmente incidir en el desarrollo de sus regiones y contar con espacios de 
empleabilidad en sus comunidades de origen”. 
 
Cedillo Ramírez apunta que se debe conformar “un sistema de educación superior 
donde intercambiemos información y podamos apoyar a los niveles anteriores a elevar 
el aprovechamiento escolar de los estudiantes, orientarlos con mayor información para 
elegir mejor la carrera que quieren cursar y, si su interés no es la educación superior, 
dirigirlos hacia otro tipo de formación técnica o técnica superior. 
 
“No podemos seguir con la idea de ser un país de licenciados con pocas oportunidades 
de desarrollo profesional y los referentes deben ser los países europeos, países de 
primer mundo, donde los jóvenes se forman a partir de su perfil e intereses, lo que les 
permite desarrollarse con mayor rapidez y eficacia”, dice. 
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Por eso, añade la rectora, “las universidades debemos diversificar la oferta educativa, no 
solo de licenciatura y posgrado, sino también a nivel técnico y técnico superior, con 
propuestas más atractivas para el estudiante, mediadas por la tecnología, que ha 
llegado para quedarse a raíz de los efectos de la pandemia que aún no hemos 
superado”. 
 
En ese sentido, comenta, “en la BUAP he propuesto que para el próximo ciclo escolar se 
permita el acceso directo a las y los jóvenes que provienen de zonas de alta 
marginación y de comunidades indígenas a los programas educativos que se imparten 
en los Complejos Regionales de la BUAP y, además, darles becas y acompañamiento 
académico”, sostiene la rectora. 
 
Cerrar brechas 
 
Para la rectora de la BUAP, el factor que más ensancha la desigualdad educativa es el 
económico, pero el problema es multifactorial, porque en “él convergen el nivel 
educativo de los niveles anteriores, la falta de oportunidades en las localidades más 
alejadas, la carga cultural en distintos grupos sociales que aún pesa sobre la mujer y 
otros valores muy arraigados en las familias. 
 
“También sabemos que los sectores con menores ingresos no acceden a la educación 
superior por la urgencia de contribuir al gasto familiar que los lleva a incorporarse al 
mercado laboral con menores posibilidades”. 
 
Aunado a esto, otro problema tiene que ver con la situación geográfica porque “en 
nuestro país y en nuestro estado, se presentan dificultades para que algunas 
comunidades cuenten con una escuela cercana, con muchos esfuerzos se identifican 
instituciones del nivel básico, pero al acceso a los niveles medio y superior sigue siendo 
limitado. 
 
“Los costos de traslado para estas familias son altos, lo que imposibilita que los jóvenes 
continúen con sus estudios. Ante la insuficiencia de oportunidades bien remuneradas y 
la desmotivación por estudiar, la opción de muchos jóvenes es migrar hacia grandes 
ciudades o hacia los países del norte, principalmente a Estados Unidos”, lamenta. 
 
En esa línea, apunta Cedillo Ramírez, las trayectorias escolares “muestran que el 
rendimiento académico está en función de la región de origen del estudiante, de las 
facilidades que tuvo durante su formación anterior, la educación de sus padres, en 
particular de la mamá, la disposicón de equipos de cómputo y el acceso a internet. 
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“A un estudiante que proviene de regiones rurales le va a costar más horas de estudio y 
esfuerzo alcanzar los promedios que a un estudiante de una región urbana, sin 
descartar que puede haber excepciones, pero son poco comunes”, considera. 
 
Mejorar herramientas 
 
De acuerdo con la rectora de la BUAP, en los mecanismos de evaluación como 
instrumentos para resarcir las brechas escolares, estos se han malinterpretado porque 
pueden agudizar estas diferencias. 
 
“Esto es común en los exámenes estandarizados, pues miden al estudiante desde el 
mismo punto de partida, cuando es innegable que, dependiendo de la región de 
origen, cuentan con distinto nivel educativo. 
 
“Eso se puede apreciar si analizamos los promedios de los resultados de admisión de 
hace algunos años, los cuales muestran que, a mayor distancia de la ciudad de Puebla, 
los resultados obtenidos son menores, y también se observa si analizamos los 
resultados que arrojó en su momento la prueba Enlace, posteriormente Planea”. 
 
En ese sentido, explica la rectora, “en la BUAP estamos rediseñando la prueba de 
admisión e incluso hay propuestas que se están trabajando sobre un semestre cero, 
por ponerle un nombre, que permita al estudiante nivelarse en las áreas en las que 
presente deficiencias, para que inicien su formación en un nivel similar”, señala. 
 
Para ello, se debe tomar en consideración que “en la medida que la equidad en el 
acceso a educación superior tiene un origen socioeconómico, las becas son un buen 
instrumento para que el estudiante pueda adquirir los materiales y herramientas 
necesarias para el estudio, y cuente con los recursos para tener una mejor 
alimentación. 
 
“Sin embargo, una beca no asegura que todos los jóvenes vayan a ingresar al siguiente 
nivel educativo o no van a abandonar los estudios. En las preparatorias universitarias 
por fortuna no es un problema frecuente, seguramente porque ingresar al nivel medio 
superior universitario implica un esfuerzo adicional, pero en otros sistemas de 
bachillerato, ni las becas atraen al estudiante”. 
 
De ahí que, agrega la rectora de la BUAP, “los tutores tienen que buscar al joven, quien 
normalmente se resiste o abandona las aulas con mucha facilidad, principalmente en 
las zonas urbanas de menores recursos económicos. 
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“Por eso, debemos hacer otros esfuerzos para brindar acompañamiento académico y 
emocional al estudiante, además hay que aprovechar la información disponible y 
orientarlos sobre sus cargas académicas para evitar que se saturen de materias y 
reprueben varias. 
 
“Y también se deben ofrecer contenidos virtuales asíncronos, que les permita mejorar 
ciertas deficiencias que les impiden alcanzar un buen desempeño escolar”, finaliza. 
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Universidad para un nuevo curso del desarrollo 
 
Humberto Muñoz García 
 
A la entrada del tercer decenio del Siglo XXI hay una suerte de condensación histórica 
en el país, en la que confluyen problemas sociales que vienen de tiempo atrás, con 
otros que se han agravado por la pandemia, que todavía sigue. 
 
1.Durante la crisis de la deuda externa, en los años ochenta del Siglo pasado, cobró 
impulso la instauración de un modelo de desarrollo en el que ganó predominancia el 
mercado en el orden social y en la conducción de las políticas de crecimiento 
económico. El Estado limitó sus capacidades de intervención, envuelto y presionado 
por poderes fácticos y grupos con intereses particulares. 
 
Los cambios estructurales en el país no fueron seguidos por otros en la organización y 
funcionamiento del gobierno de la República, que ha permanecido casi igual en el 
tiempo. El gobierno de la 4T ha intentado darle un vuelco al modelo neoliberal para 
que el Estado encauce el crecimiento de la economía y tome las decisiones políticas 
para la conducción de lo económico. 
 
Pero, hasta ahora, la acción gubernamental no ha conseguido implantar soluciones a la 
problemática nacional de fondo. En este marco, hay partidos y grupos empresariales 
que se oponen a las medidas que toma el gobierno. Y este último ha respondido con 
un discurso que estimula la polaridad social y el razonamiento binario. Hay pérdida de 
identidad, desconfianza e incertidumbre. 
 
2.La disputa “entre conservadores y liberales”, se está dando en una estructura de 
clases que, igualmente, tiende a la polarización. Existe una muy pequeña porción 
poblacional que concentra más de un tercio de la riqueza nacional. En este grupo, la 
mayor parte de sus miembros tiene algún nivel de educación superior. 
 
Igualmente, hay una proporción de las clases medias que son profesionistas, que han 
podido sobrevivir hasta ahora, mientras que la otra fracción de este conglomerado se 
ha estado desplazando hacia los sectores que viven en pobreza. 
 
Los pobres son el mayor conjunto en la sociedad, una fracción de los cuales no recibe 
ingresos suficientes para alimentarse. Y, quien nace en el quintil más bajo de ingresos 
casi no tiene oportunidad de llegar al quintil de los más ricos. 
 
La educación superior, que ha sido un medio para la movilidad social ascendente, ha 
perdido eficacia. El inmovilismo  muestra que no hay igualdad de oportunidades. Los  
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jóvenes de los sectores sociales más pobres, que llegan a la universidad, son una muy 
pequeña minoría que, con una profesión, aspiran a ascender y sentirse desclasados. 
 
3.La posibilidad de instrumentar un nuevo curso del desarrollo, con iniciativas del 
gobierno, todavía no existe en el escenario donde se disputa el poder político para 
tener capacidad de mando y abrir un mejor futuro a las nuevas generaciones. La 
política para la educación superior requiere de la visión de Estado que impulse un 
nuevo modelo de desarrollo. 
 
Las estrategias económicas que persiguen el cambio de modelo todavía no dan 
resultados que modifiquen la estructura de clases para volverla algo más fluido, más 
justo y más acorde a los tiempos de la sociedad del conocimiento, la información y el 
riesgo. Por lo pronto, los jóvenes de hogares con bajos ingresos deberían tener una 
mayor presencia en las universidades públicas estatales. 
 
4.En el escenario de la disputa se están tomando las decisiones educativas. Sobre 
cobertura, gratuidad y financiamiento, Pero, ¿Qué cambios institucionales serían de 
esperar? Es imperativo generar una nueva oferta educativa atendiendo muy 
claramente a las necesidades del entorno. Desde luego, la oferta deberá tener en 
cuenta la estructura ocupacional y lo que pueda ocurrir con ella, próximamente, 
después de la pandemia. Habrá que revisar al alza los salarios de los profesionistas 
conforme a su mayor especialización y mejor desempeño, según el avance y aplicación 
de la tecnología en los sectores de la economía. 
 
La enseñanza universitaria debe combinar el esfuerzo individual con el trabajo 
colectivo, aprender a aprender, a lo largo de toda la vida. Implantar una enseñanza más 
flexible, con profesores que orienten la trayectoria de los estudiantes. Y buscar cómo 
incorporar la investigación, y sus resultados, a la docencia. Será necesario hacer 
cambios académicos para ir enfrentando de manera eficaz demandas y necesidades 
sociales emergentes en colaboración con los órganos oficiales encargados de 
atenderlos. 
 
5.Habrá que establecer nuevos métodos de evaluación que tengan en cuenta el 
contexto institucional de los académicos. Destruir el individualismo, que se encuentra 
detrás de la falta de solidaridad, colaboración y ética académica. Hacer un esfuerzo 
serio para eliminar el burocratismo en las universidades, atender los problemas de 
genero, revisar el papel de los sindicatos, y la ineficiencia de la gobernanza, entre otros. 
 
6.En las universidades, será prioritario que los cambios en la organización de la 
academia sigan teniendo a los cuerpos colegiados como espacios de debate, con 
representantes de los académicos electos por sus comunidades, tal que se reconozca la  
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representatividad y autoridad de los órganos colegiados. Una menor centralización 
administrativa y una mayor coordinación política del campus le darán fuerza al cambio 
institucional, que tal vez tenga que procesarse junto con los cambios políticos 
nacionales. 
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Coepes: La Vuelta del Pasado /I 
 
Carlos Pallán 
 
Con ese acrónimo se designa a un organismo llamado Comisión Estatal para la 
Planeación de la Educación Superior. Establecida la figura en la Ley General de 
Educación Superior, promulgada en abril pasado, cada una de estas comisiones forma 
parte integral del nuevo Sistema Nacional de Educación Superior (SNES), creado por 
aquella misma normatividad. El antecedente formal más antiguo de las Coepes se 
remonta a 44 años atrás. Tuvieron un ciclo de inicio, auge y caída y, al paso de todos 
esos años, sólo una de ellas subsistió, la del estado de Guanajuato. Allí precisamente, en 
la ciudad capital, el sábado pasado se verificó una reunión, calificada de histórica, con 
las más altas autoridades federales y estatales de ese tipo o nivel educativo. Aunque los 
comunicados oficiales no lo mencionan, supongo que se trata también de un 
reconocimiento implícito a la supervivencia de ese organismo que ahora, plenamente 
formalizado y reconocido, retoma impulso para el mejoramiento de la educación 
superior del estado. Pero … ¿Porqué el aparentemente enigmático título de este texto? 
Un recorrido a vuelo de pájaro, pretendería mostrar la trascendencia nacional de ese 
acto del sábado. 
 
Esquemáticamente, el papel e importancia de las Coepes puede sintetizarse en lo 
siguiente: 
 

 En 1977, el primer titular de la SEP en el gobierno de López Portillo, Porfirio 
Muñoz Ledo, invitó a la Anuies para que “participe activamente en la elaboración 
y ejecución del Plan Nacional de Educación”, la política pública más sobresaliente 
en ese sector. 

 Anuies le toma la palabra al secretario, y Rafael Velasco Fernández (secretario 
general ejecutivo de esa organización en ese momento), con un equipo de 
trabajo, elabora un documento aprobado por su Asamblea General llevada a 
cabo en Guadalajara en mayo de aquel año. Dado que el Gobierno Federal 
pretendía integrar un sistema educativo nacional en el nivel superior, el 
documento formulaba políticas generales que permitirían “definir una estrategia 
con el fin de que la Anuies participe efectivamente en la elaboración, ejecución y 
evaluación del Plan Nacional de Educación”. En función de lo acordado, el 
Consejo Nacional de la Asociación se reúne en dos ocasiones con el presidente de 
la República y varias más con el nuevo titular de la SEP, Fernando Solana. Se 
integra un equipo de especialistas de la SEP y Anuies para la elaboración del Plan 
Nacional de Educación Superior (PNES). Este se presenta en la Asamblea General 
de Puebla, en 1978. Solana, en una de aquellas sesiones de trabajo, introdujo la 
idea relativa a que “más importante que la elaboración de un plan estático es  
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instituir mecanismos de planeación permanente que permitan optimizar 
recursos y racionalizar los esfuerzos y funciones que realizan las instituciones 
autónomas del Estado”. 

 En función de lo anterior, el PNES tiene como columna vertebral en materia de 
gobernanza al llamado “Sistema Nacional de Planeación Permanente de la 
Educación Superior” (Sinappes), integrado a escala nacional por la Coordinación 
Nacional para la Planeación de la Educación Superior (Conpes) y las Coepes en las 
entidades federativas. Las tareas de ejecución y evaluación fueron atribuidas a 
una entidad denominada secretariado permanente, integrado por miembros de 
la subsecretaría de educación superior y Anuies. Para todo esto hubo un 
financiamiento adecuado y suficiente. Se contó con la colaboración de los 
gobiernos estatales y empezaron a funcionar las 32 Coepes. 

 La Conpes, presidida por el titular de la SEP, funcionó entre 1979 y 1994. Ironías 
institucionales: Fernando Solana presidió la primera reunión de ese organismo y, 
15 años después (en el gobierno de Salinas de Gortari), la última. El entusiasmo y 
los recursos fueron descendiendo hasta su desaparición paulatina a partir de 
aquél último año; tanto en los órganos centrales como en los de las entidades 
federativas. Una causa principal de ello fue, sin duda, su no formalización en 
instrumento jurídico alguno. 
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Implementación de la Ley General de Educación Superior 
 
Roberto Rodríguez Gómez 
 
El martes pasado se llevó a cabo la segunda sesión ordinaria del Consejo Nacional para 
la Coordinación de la Educación Superior (Conaces). En ella se desahogó una amplia 
agenda informativa de los avances en la implementación de los acuerdos tomados en 
la primera reunión, en la que, además de proceder la instalación formal del órgano 
colegiado, se establecieron los principales temas y responsables de ejecución de los 
mandatos derivados de la Ley General de Educación Superior (LGES) aprobada en abril 
de este año. 
 
El Conaces es una de las innovaciones de la LGES, porque concreta la vertiente 
principal de gobernanza de la norma. El colegiado cuenta con más de 130 integrantes, 
entre autoridades educativas federales y estatales, directivos de las universidades y 
otras instituciones de educación superior, públicas y particulares, de los subsistemas 
universitario, tecnológico y de escuelas normales y de formación docente, 
representantes del sector de ciencia y tecnología, las presidencias de las comisiones de 
educación de la Cámara de Diputados y del Senado, representantes de asociaciones 
universitarias, entre otros. Se espera, además, que en el futuro próximo se integren al 
órganos representantes de académicos y estudiantes, tal y como lo prescribe la LGES. 
 
La tarea ejecutiva del Conaces está encargada a un Secretariado Técnico Conjunto, 
encabezado por los titulares de la Subsecretaría de Educación Superior y de la Anuies. 
En la sesión de instalación (18 de agosto 2021) se aprobaron los Lineamientos de 
operación y funcionamiento del órgano, en los que destaca la creación de consejos 
regionales de apoyo para la coordinación de la educación superior, y la formación de 
comisiones de trabajo para concretar los acuerdos operativos del colegiado. 
 
En dicha sesión inaugural se aprobó, asimismo, el programa de trabajo anual del 
Conaces y en él se delinearon los temas prioritarios para desarrollar en la comisiones: 
Modelo y política de financiamiento que garantice la obligatoriedad y gratuidad de la 
educación superior; Armonización normativa derivada de la LGES; Establecimiento del 
Registro Nacional de Opciones para Educación Superior; Reinstalación de las Coepes y 
propuesta de Lineamientos del espacio de deliberación de estas; Marco Nacional de 
Cualificaciones y Sistema Nacional de Asignación, Acumulación y Transferencia de 
Créditos Académicos; Sistema de Información de la Educación Superior. Se fijó como 
prioridad el establecimiento del Sistema de Evaluación y Acreditación de la Educación 
Superior, dado que la LGES ordena contar con su diseño a más tardar este año. Con ese 
antecedente, los coordinadores de las comisiones respectivas presentaron al pleno los 
avances conseguidos en los grupos de trabajo. 
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La comisión correspondiente al diseño del sistema de evaluación y acreditación 
presentó los resultados de los cinco mecanismos de consulta a través de los cuales se 
recogió el punto de vista y las propuestas de distintos grupos de actores del sistema. Se 
consultó a autoridades educativas de los estados; a responsables de organismos 
encargados de procesos de evaluación y acreditación de la educación superior; a 
expertos y especialistas; a autoridades universitarias, y también se llevó a cabo una 
encuesta amplia dirigida a profesores, investigadores, administradores y estudiantes. 
Se reportaron los resultados de dichos ejercicios de consulta y un resumen con las 
recomendaciones y propuestas emanadas de los mismos. En general, se advirtió, hay 
coincidencia en la importancia de la evaluación de instituciones, programas y actores, 
aunque esta debe estar principalmente orientada a la mejora continua y al logro de la 
excelencia en los aprendizajes. Entre las propuestas prácticas se mencionaron las de 
crear un organismo público encargado de coordinar las tareas de evaluación, o bien un 
órgano coordinador en que participen los responsables de estos procesos. Se insistió, 
asimismo, en la importancia de combinar enfoques cuantitativos y cualitativos en las 
evaluaciones, y se remarcó la necesidad de adecuar los instrumentos a los distintos 
subsistemas, así como a la diversidad de contextos de las instituciones. 
 
El grupo de trabajo sobre armonización legislativa presentó una propuesta que 
recomienda dos posibilidades: la de legislar en los entidades que así lo decidan una ley 
estatal de educación superior, o bien la de incorporar a su norma educativa un capítulo 
específico sobre educación superior que incluya, con la debida adecuación, los 
principios y disposiciones de la LGES. 
 
La comisión encargada del rediseño de las Comisiones Estatales de Educación Superior 
presentó un diagnóstico completo acerca de la operación de estos órganos en el 
territorio nacional. Se destaca, entre los datos presentados, que al menos la mitad de 
las entidades federativas cuenta con una Coepes u organismo equivalente, y que en 
casi la totalidad de los estados existe un mecanismo de coordinación entre la autoridad 
estatal y las instituciones de educación superior. Además, la comisión presentó una 
propuesta regulatoria para contar con un marco común y relativamente homogéneo 
sobre la integración y funciones de estos órganos. Del mismo modo, se entregó una 
propuesta de lineamientos sobre el espacio de deliberación de las Coepes. Ambas 
propuestas serán analizadas por los integrantes del Conaces para tomar una decisión al 
respecto. También se incluyó en la agenda la presentación del marco nacional de 
cualificaciones y el sistema nacional de créditos académicos. El objetivo de estos 
instrumentos es abrir paso a la configuración del espacio común de la educación 
superior previsto en la LGES. 
 
Por último se informó del avance en el sistema de información para la educación 
superior. Se hizo notar que ya se cuenta con una plataforma operativa que incluye  
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datos sobre matrícula, planta académica, producción de investigación, patentes y otros 
indicadores que pueden coadyuvar a propósitos de planeación, evaluación y rendición 
de cuentas. 
 
Aunque la reunión tuvo un carácter eminentemente informativo, lo cierto es que 
mostró avances significativos en el proceso de implementación de los mandatos de 
LGES. 
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Tres años después 
 
Alejandro Canales 
 
El recuento de lo realizado en materia científica y tecnológica no ha sido ni es parte de 
la narrativa de logros en los resonantes informes de gobierno. Sí, ahí están las repetidas 
menciones sobre la entrega de becas y… nada más. Pero ni eso se sostiene. El 
panorama en el sector muestra que, en realidad, hoy tenemos menos de lo que 
habíamos alcanzado y problemas donde no los había. 
 
Al cumplir su primer año de gobierno, el 1 de diciembre de 2019, el presidente López 
Obrador dijo: “avanzamos en apoyar con recursos a universidades y centros públicos de 
investigación. Este año el Conacyt ha destinado 2 mil 253 millones de pesos a ciencia 
básica o de frontera; además, se otorgaron 24 mil 453 becas nuevas a estudiantes de 
posgrado”. 
 
El mensaje de AMLO, en este año, en su reciente tercer informe de gobierno, a la mitad 
de su gobierno, volvió a repetir: “hemos aumentado en nueve mil 370 las becas de 
posgrado e investigadores para llegar a un total de 125 mil 816 y recientemente se 
amplió al doble el número de médicos que recibirán una beca para cursar una 
especialidad en el país o en el extranjero…”. 
 
Sin embargo, ni para la educación superior ni para ciencia y tecnología tenemos más 
recursos financieros. A pesar de que el presidente, antes de comenzar su periodo de 
gobierno, se comprometió a incrementar los recursos a las instituciones de educación 
superior o que, en el peor de los casos, conservarían su nivel porque nunca tendrían un 
presupuesto por abajo de la inflación, lo cierto es que ha incumplido su promesa. 
 
La reforma del artículo 3º de mayo de 2019 estableció la obligatoriedad y gratuidad de 
la educación superior, pero no hay recursos para garantizarlas. El gasto federal por 
alumno en educación superior sigue cayendo: hace una década era de poco más de 70 
mil pesos, actualmente es de alrededor de 50 mil pesos. 
 
El panorama no es mejor en el sector de ciencia y tecnología, el ramo 38 el que ejerce 
centralmente el Conacyt disminuyó sistemáticamente en los tres años anteriores y 
apenas parece repuntar. En 2018, en términos nominales, tenía 32 mil millones de 
pesos, este año alcanzó 30 mil millones y para el año 2022 se tienen previsto 34 mil 
millones de pesos. Obviamente si se considera el efecto de la inflación no hay tal 
aumento. 
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Las cifras con las becas de posgrado tampoco están para festejar. Hoy, ni forzando los 
datos, tenemos un mayor volumen. Los datos más recientes muestran que en 2018 el 
Conacyt administraba 55 mil 962 becas para estudios de posgrado (52 mil 649 
nacionales y 3 mil 313 para el extranjero). Para 2021 administra 54 mil 227 (51 mil 706 
nacionales y 2 mil 521 para el extranjero). No solamente se otorgan menos becas, 
también debemos considerar que cada año aumenta el número de jóvenes que 
buscan cursar un posgrado. 
 
Ni hablar de los aplazamientos en las convocatorias de becas regionales o para el 
extranjero. O bien, de los retrasos en la entrega de los apoyos para becas de movilidad, 
para los becarios de fondos especiales o para algunos de los grupos vulnerables que se 
han inconformado públicamente al respecto. 
 
Solamente los miembros del Sistema Nacional de Investigadores aumentaron: se 
añadieron 6 mil 500 investigadores más, respecto de los que había en 2018. Una 
tendencia que es similar a la observada en la última década. Sin embargo, como ha 
sido público, los cambios en el reglamento de ese sistema, la integración de sus 
comisiones dictaminadoras y la ambivalencia con los investigadores de instituciones 
particulares, han sido lo sobresaliente. 
 
A la fecha, aunque normativamente debió ser publicado en enero del año 2020, 
tampoco existe el Programa Especial de Ciencia, Tecnología e Innovación que debe 
regir las acciones en el sector. Una situación similar ha ocurrido con la Ley General del 
sector, la cual debió promulgarse hace casi un año y pues todavía no hay nada. 
 
Los estragos que causó y sigue causando la desaparición de fideicomisos públicos en el 
sector han sido inocultables. La gestión en Centros Públicos de investigación se ha visto 
trastocada y los proyectos de investigación que dependían de fondos mixtos, 
sectoriales e institucionales simplemente quedaron en el aire. Las ministraciones se 
suspendieron sin mayor miramiento ni consideración. 
 
En estas circunstancias no son de extrañar los problemas en el sector ni los 
desencuentros entre autoridades, académicos, estudiantes y científicos en los pasados 
tres años. La reactivación de sindicatos en los Centros Públicos de Investigación, la 
formación de nuevas organizaciones gremiales (como Siintracatedras), la intervención 
de la Fiscalía General de la República, los amparos, los pleitos en los tribunales o el 
movimiento estudiantil en el CIDE, forman un inventario de problemas donde no los 
había. ¿Continuará lo mismo en la siguiente mitad? Todo parece indicar que sí. 
 
___ 
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Pie de página: La directora del Conacyt anunció que a partir del año próximo se 
cancelarán las colegiaturas y cuotas que pagan los estudiantes de todos los Centros 
Públicos de Investigación (CPI). Nada mal para atemperar el conflicto con el 
movimiento estudiantil. El problema es que no aumentarán los recursos de los CPI que 
compense lo que dejarán de percibir, así que el presupuesto por alumno seguirá 
cayendo y ya sabemos el deterioro que producirá. 
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La 4T y la educación 
 

Enrique Calderón Alzati /I 
 

Siendo el combate a la corrupción una de las principales prioridades del actual 
gobierno por la magnitud a que ha llegado, facilitando el crecimiento del tráfico de 
drogas, así como el incremento de la violencia y el crimen, el enriquecimiento de una 
minoria cínica y rapaz, formada tanto por los altos fucionarios del gobierno como por 
empresarios empeñados en acrecentar su riqueza, sin consideración al daño que han 
hecho al país y a su población, al incrementar los niveles de pobreza y miseria de la 
inmensa mayoría de ésta reduciendo su calidad de vida. Por ello, la Cuarta 
Transformación (4T) propuesta por el Presidente de la República se enfrenta a su reto 
más difícil y trascendente: los avances logrados hasta ahora son reducidos, sobre todo 
si tomamos en cuenta la proporción de delincuentes de cuello blanco que han sido 
encarcelados hasta ahora. 
 
Por ello, luego de tres años del inicio del presente gobierno, es necesario reconsiderar 
el problema y lograr que la transformación que se plantea cuente con otras estrategias, 
quizás menos dramáticas, pero significativamente más efectivas y de largo plazo, 
basadas en la educación, haciéndonos la pregunta: ¿por qué en el mundo actual, en 
que nuestro país es sólo un caso más de la podredumbre que hoy parece haberse 
incrustado en la mayor parte del planeta, tal como lo han revelado los recientes Papeles 
de Pandora, existen naciones en que las conductas de sus altos funcionarios y de sus 
principales empresarios son ejemplares, como en Finlandia, Dinamarca, Holanda, 
Islandia,Noruega, Corea y Hong Kong? La única respuesta posible está en una 
educación, orientada a la enseñanza de la ética y la formación de valores. ¿Por qué no 
pensar en el desarrollo de una estrategia educativa centrada en una cultura cívica 
apropiada, como la lograda por esos países? 
 
Mi impresión es que hasta ahora, estos temas no han sido tratados correctamente en 
los libros de historia ni en los de civismo. El primer problema ha estado en la 
presentación de los personajes de la historia como los buenos y los malos, pensando 
quizás que los niños en edad escolar no han desarrollado aún un criterio adecuado al 
respecto, presentando a unos como hombres y mujeres perfectos que jamás se 
equivocaron en sus actos y decisiones, y a otros como personajes sin escrúpulos, 
capaces de traicionar a sus compañeros, y de cometer acciones equivocadas con 
consecuencias funestas, dificultando así a los estudiantes la comprensión de la historia 
misma. 
 
Un ejemplo de esto se da en el caso de la Guerra de Independencia, en que el ejército 
insurgente, luego del Grito de Dolores, tiene una serie de victorias que le permiten  
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acrecentar su poder y capacidad militar, al ir tomando las ciudades de Guanajuato, 
Guadalajara y Morelia, para llegar algunas semanas después a las inmediaciones de la 
Ciudad de México, quizás como una turba carente de la organización necesaria para 
tomar la Ciudad de México, pero logrando derrotar al ejército realista que había 
intentado detenerlos, haciendo totalmente factible que este ejército terminara la 
guerra en unas cuantas semanas. En lugar de ello, las fuerzas insurgentes 
emprendieron la retirada hacia el norte, dividiéndose un poco después y debiltándose 
irremediablemente, lo cual les lleva a la derrota y a la muerte, dando lugar a que la 
Guerra de Independencia durase más de 10 años y fuese finalmente ganada, no por sus 
iniciadores, sino por hombres con otras ideas e intereses. ¿Cómo explicar y entender 
todo esto? Cuando años después leí las novelas Los pasos de López y Los relámpagos 
de agosto, del gran Jorge Ibargüengoitia, pude finalmente comprender lo que 
realmente sucedió en la Guerra de Independencia, como posteriormente en la 
Revolución, realizadas ambas por personajes reales de su tiempo y no por otros, cuyos 
comportamientos resultan incomprensibles para las nuevas generaciones de 
estudiantes. ¿No resultaría mejor aceptar las fallas de aquellos iniciadores, que luego de 
los triunfos iniciales, comenzaron a tener celos y diferencias naturales entre ellos, las 
cuales los llevaron a dividirse, en lugar de dejar tales diferencias a un lado para 
enfrentar a quienes eran sus enemigos naturales? 
 
La enseñanza de la historia oficial referente a los sucesos posteriores a la Revolución, 
sobre todo a partir de la segunda mitad del siglo XX hasta la fecha, plantea una 
problemática más grave, al ocultar e ignorar hechos que forman parte de nuestra 
historia moderna y nos llevaron a la realidad que hoy vivimos, y pareciera imposible de 
superar; de acuerdo con esta versión oficial de nuestra historia, México nunca sufrió una 
matanza de estudiantes a manos del Ejército y ordenada por el mismo presidente de la 
República. 
 
Asimismo, hemos vivido en un regimen democrático, en que los resultados electorales 
han sido respetados y aceptados por la población, de manera que los fraudes 
electorales cometidos por Miguel de la Madrid para imponer a Carlos Salinas de Gortari, 
al igual que el de Vicente Fox para imponer a Felipe Calderón, simplemente no 
existieron, como tampoco se dio el hecho de que Enrique Peña Nieto llegara a la 
Presidencia mediante la compra millonaria de votos, generando así una historia 
nacional, cada vez mas lejana de la realidad, lo cual dificulta la comprensión de lo que 
hoy sucede en el país, siendo ello un tema que no debiera ser ignorado por más tiempo 
por la Secretaría de Educación Pública. Por ello, el cambio profundo que hoy requiere la 
historia de nuestro país debería ser prioridad para el gobierno de la 4T a través de dicha 
secretaría. 
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La escuela del amor 
 
Héctor Martínez Rojas 
 
“En el gobierno de Manuel Ávila Camacho la escuela socialista fue sustituida por la 
Escuela del Amor y la Unidad Nacional. Proyecto que duró varios sexenios, centrado en 
el amor a la nación”, nos cuenta la nueva serie de Canal Once sobre el Centenario de la 
SEP, en su capítulo “La escuela del amor y la unidad nacional”. 
 
Recordemos que, la educación socialista fue impulsada durante el gobierno del 
expresidente Lázaro Cárdenas, en este periodo nuevamente el Estado y la Iglesia se 
enfrentaron en el terreno educativo, dejando como saldo una división entre la 
población. Mientras que a lo largo de la administración de Ávila Camacho se presentó la 
Segunda Guerra Mundial, por lo que era imprescindible fomentar el nacionalismo y el 
sentimiento de unidad nacional. 
 
De este modo, el secretario de Educación Pública, Octavio Vejar Vázquez buscó que la 
escuela mexicana se concentrara en generar “la armonía necesaria para que el espíritu 
humano desarrollara el amor a la patria y un sentimiento de solidaridad internacional 
por la paz y la justicia”, según nos cuenta el documental de Canal Once. 
 
En 1943, con la llegada de Jaime Torres Bodet, se creó una nueva campaña contra el 
analfabetismo, tal como se hace hoy día para atender este déficit social junto con el 
rezago educativo. En ese entonces, el poeta y Secretario, Torres Bodet, consideraba esta 
campaña a mediano plazo con el propósito de depurar la noción de solidaridad en 
nuestra República y algo más profundo, el reconocimiento humano que pervive en 
todos y todas. 
 
«Hay en todos un mismo fondo de júbilo y dolor -planteó en ese momento, Torres 
Bodet- una misma ambición de justicia y un mismo espíritu de bondad, de paz y de 
progreso humano. Será una contribución a la paz del mundo donde el hombre aprenda 
a leer en el corazón del hombre y no encuentre ahí, un mutilado mensaje de cólera y de 
rencor, sino una máxima de energía y una lección de fraternidad” 
 
La gran lección que se puede rescatar de este periodo histórico, además de la 
respuesta internacional que derivó en la creación de la Unesco en 1945, es como 
México, ante el desastre mundial, respondió desde el corazón, con fraternidad y amor. 
 
Es por demás interesante descubrir cómo se ha desarrollado y conformado nuestro 
Sistema Educativo Nacional a lo largo de estos cien años. La serie de seis capítulos  
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producida por Canal Once se puede encontrar en plataformas de acceso libre como 
YouTube, buscando “Centenario SEP”. 
 
Pero no sólo Canal Once se ha sumado al festejo del centenario de la SEP, el cual, se 
extenderá hasta octubre del 2022. INEA y Conafe han emprendido un Movimiento 
Nacional por la Alfabetización y la Educación. 
 
En la Feria Internacional del Libro de Guadalajara, el sábado 4 de diciembre a las 13:00 
horas, se desarrollará el conversatorio: “40 años de la producción editorial del INEA, 
retos y perspectivas para una atención integral de la educación no formal de las 
personas jóvenes, adultas y mayores en México”. 
 
Como mencionamos recientemente, continúa abierta al público la exposición SEP: 100 
Años de Educación en México, en las Rejas de Chapultepec hasta el 5 de diciembre, 
después esta exposición se mudará el 31 de enero del próximo año a la galería abierta 
del IPN, ubicada en Avenida Wilfrido Massieu. 
 
De acuerdo con el comunicado 273 de la SEP, en el primer trimestre del próximo año, 
habrá convocatorias de literatura y ensayo entorno a la historia de la educación. La 
Universidad Pedagógica Nacional iniciará en febrero el Diplomado “Historia de la 
educación” y el seminario “Los 100 años de la SEP: modelo para armar” para Escuelas 
Normales. 
 
Adicionalmente la SEP, transmitirá el ciclo de conferencias “La educación en la Ciudad 
de México a través de los años”. Como corresponde a nuestro tiempo, las actividades 
más destacadas quedarán reunidas en una memoria digital en la página 
centenerio.sep.gob.mx. Todos estos eventos forman parte del afán educativo, como 
siempre, insistimos en el valor de la educación, la cual representa progreso y 
conocimiento sí, pero también amor, empatía y esperanza. 
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Tres años de cambios 
 
Se cumplieron ayer tres años de la toma de posesión de Andrés Manuel López Obrador 
como presidente de México, y el mandatario decidió rubricar el aniversario con una 
concentración masiva en el Zócalo capitalino ante la cual pronunció un discurso con 
acentos de informe presidencial. En ese lapso el país se ha visto envuelto en múltiples 
cambios vertiginosos y profundos y, al mismo tiempo, y por paradójico que parezca, 
insuficientes. Algunos sectores de la sociedad lamentan las transformaciones realizadas 
desde el Poder Ejecutivo federal y otros deploran que no se haya ido más lejos, pero es 
claro –y así lo confirman las encuestas de aceptación– que una sólida mayoría de la 
población respalda la obra lopezobradorista y la remodelación de la administración 
pública emprendida en el actual sexenio. 
 
Nada expresa mejor esa reorientación que la sistemática demolición de los símbolos 
del poder llevada a cabo por el político tabasqueño, empezando por la conversión de la 
antigua residencia oficial de Los Pinos en un centro cultural abierto al pueblo, la 
eliminación del Estado Mayor Presidencial, las políticas de austeridad ordenadas al 
conjunto de las dependencias gubernamentales y las modificaciones legales para 
remover el fuero del mandatario; en forma paralela, López Obrador ha escogido un 
estilo de comunicación directo y llano que se expresa tanto en sus conferencias 
matutinas como en el acto de ayer, una ceremonia de masas sin precedente. Pero, más 
allá de símbolos y discursos, la sustancia de la transformación llevada a cabo reside en 
una contundente reorientación del presupuesto público hacia la atención de las 
necesidades más acuciantes de los estamentos más desprotegidos de la población, así 
como en un esfuerzo administrativo nunca antes visto para combatir la corrupción, la 
frivolidad y el dispendio en los ámbitos gubernamentales. 
 
Es innegable que ambas líneas de acción han permitido liberar recursos para la 
aplicación de programas sociales que de otra manera serían irrealizables, como 
Jóvenes Construyendo el Futuro, la pensión universal para adultos mayores, 
Sembrando Vida, La Escuela es Nuestra, así como para obras públicas estratégicas 
como el Tren Maya, el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, la vía interoceánica en 
el Istmo de Tehuantepec y diversos programas regionales orientados a la reactivación 
económica local y la generación de empleos. No menos importante, el Presidente ha 
buscado dejar atrás la fallida estrategia de la guerra contra la delincuencia para 
construir un paradigma de seguridad pública del todo diferente, fundamentado en el 
combate a las causas sociales de la criminalidad y en una comprensión no maniquea 
del fenómeno delictivo. Ciertamente, los efectos de este cambio en los índices 
delictivos dista mucho de ser satisfactorio, particularmente en lo que se refiere a la 
presencia territorial de organizaciones criminales, a los delitos de género y a los 
crímenes contra informadores y activistas. 
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Por lo demás, ni los más exaltados detractores del gobierno lopezobradorista podrían 
negar que en estos tres años el debate público ha florecido como en ninguna otra 
presidencia; la politización de los asuntos públicos, si bien indeseable en algunos casos, 
se ha traducido en una intensa y generalizada participación social en la discusión y el 
gobierno federal ha renunciado a los métodos vergonzantes de control e incidencia en 
la opinión pública. Prácticamente no hay una institución que no esté sometida a la 
mirada crítica, sea por oficialistas o por opositores: desde la Presidencia misma hasta 
pequeñas unidades de gobierno, pero también –y esto es relativamente novedoso– 
medios informativos, universidades, partidos y organismos autónomos. 
 
El empeño lopezobradorista por privilegiar lo general sobre lo particular ha generado 
confrontaciones entre el Ejecutivo y sectores académicos, científicos, artísticos y de los 
diversos activismos sociales. Por enconadas que sean, tales confrontaciones se 
traducen en un masivo flujo de información –y desinformación– sobre el 
funcionamiento de las distintas dimensiones del país y, a fin de cuentas, en una 
progresiva difusión de las lógicas legales e institucionales en amplios sectores de la 
población. 
 
Otra faceta evidente del cambio experimentado en este trienio es la política exterior: en 
tanto que la complicada relación bilateral con Estados Unidos ha podido llevarse por 
cauces inesperadamente apacibles e incluso fructíferos, tanto con el republicano 
Donald Trump como con el demócrata Joe Biden, la actitud de México hacia el resto de 
América Latina ha conllevado una franca recuperación de su presencia y su 
preminencia regional, y el país está de vuelta en el escenario internacional como punto 
de referencia de una diplomacia basada en principios. 
 
Sería imposible resumir todos los aspectos de la transformación en la que se encuentra 
el país, así como sintetizar lo mucho que falta por hacer para cumplir a cabalidad con el 
programa político, económico, social e institucional de López Obrador. Lo que muy 
pocos se atreven a negar es que el país ha cambiado mucho –incluso con el viento en 
contra de la trágica pandemia– y el sentir mayoritario, expresado en los sondeos de 
opinión y en la concentración de ayer en el Zócalo, es que ha sido predominantemente 
para bien. 
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